
场边汉语加油，法国教练萌翻网友
成功夺金后，不止孙一文火了，她

的教练也火了。
孙一文的教练名叫雨歌 ·欧伯利，

曾经是法国击剑运动员，获得过2000
年悉尼奥运会男子重剑个人银牌、
2004年雅典奥运会男子重剑团体金
牌。夺冠的那一瞬，孙一文高举双手望
向欧伯利，欧伯利看上去比孙一文还
要兴奋，如同自己夺冠了一样。他先是
蹦蹦跳跳着往返跑了几次，然后一下
子把孙一文扛在肩上，满场飞奔，最后
还和孙一文一起拉开了中国国旗。这
个画面很快火遍全网，不少人直呼“这
个教练太可爱了”。

有趣的是，观看比赛的过程中，
很多人一直以为孙一文的教练是中
国人，因为教练席上一直传来“加油”
“孙一文不慌”等汉语助威声。直到他
开心地蹦到台上，大家才发现，他是

一个外教，没想到汉语说得如此“字
正腔圆”。
上届奥运会，欧伯利带着法国击

剑队夺金，随后来到中国执教。原本
的合约截止于2020年，但由于东京
奥运会延期一年，他没有任何犹豫，
立刻续约，带队出征东京。在欧伯利
的带领下，中国击剑队走出了里约
奥运会“一银一铜”的低谷，为孙一
文这次夺冠立下了汗马功劳。“其实
我要感谢孙一文。作为外教，要么带
领队员拿到金牌、功成名就，要么什
么都不是。”赛后，欧伯利跟孙一文
一样谦虚。
“教练教会了我很多战术，此前我

有很多战术和技术上的短板，这个奥
运周期他帮我全面强化了。”孙一文对
欧伯利同样感激不尽，“千言万语汇成
两个字，谢谢。”

父亲病危在床，怕回去后见不到他
性格随和、大大咧咧的孙一文，在

决赛后还是哭了，而且哭了两次。第
一次是站在领奖台上，当《义勇军进行
曲》响起时，她的眼里泛起了泪花。第
二次，是在新闻发布会上，当她聊起病
重的父亲时，再也止不住泪水。

东京奥运会开幕前一个月，医院
向孙一文的父亲发来了病危通知书。
“医生当时说，快的话可能10天就走
了，慢的话也就几个月。”发布会上孙
一文先是小声哽咽，随后双手捂住了
脸，“因为我打完比赛还需要隔离，很
害怕回去之后看不到他了。但我必须
站在这里，我有我的使命。”

远在北京、躺在病床上的父亲孙

洪明，没有错过女儿孙一文的每一
场比赛。“我太激动了，闺女太棒了，
非常给力，非常给力，非常给力。”夺
冠的那一刻，他哭得比谁都厉害，连
说了三个“非常给力”，“一文出发前
来看过我。我告诉她，你等了五年，
希望放下一切压力去完成你的奥运
梦。”

父亲的一席话，让孙一文放下了
所有的包袱。父女俩一起吃了一顿白
菜肉馅儿的饺子后，孙一文踏上了去
往东京的旅途。这一路，承载了父亲
的希望、队伍的期望和祖国的期望。
孙一文用自己的努力，换来了最圆满
的结局。

5年前输掉的，这次拿回来
2016年里约奥运会，孙一文一路

过关斩将，闯入女子个人重剑半决赛。
她本有希望进军决赛，在半决赛第三
轮中段一度11比7领先，最终痛失好局
被对方追平比分，进入加时赛，俗称
“决一剑”。也许是经验不足，也许是
“不敢”，在无比接近决赛的那一刻，孙
一文输掉了“决一剑”。
大大咧咧的孙一文，不觉得这是

遗憾。“上一届奥运会本就是超常发
挥，半决赛确实打不过对手。”她总是
说，打到“决一剑”的阶段，已经没有战
术可言，谁运气好谁就能赢。这句话听
上去漫不经心、不在乎胜负的样子，教

练欧伯利的一席话道出了真相：“孙一
文特别喜欢打‘决一剑’。而且，最近几
年她的身体状态好了很多，进攻越来
越犀利。每次当她打到‘决一剑’时，我
知道她有百分之八十的可能性赢得比
赛。”

真的是运气好吗？没有稳定的心
态和绝对的实力，运气是不会到来的。
描述一个运动员在训练中多么刻苦，
其实是很难的事。但当教练欧伯利说
出“在‘决一剑’上百分之八十可能会
赢”时，听到这句话的人都能体会到孙
一文在过去五年中的训练，始终抱着
“拿下关键一分”的信念在努力。

上周六的女子个人重剑决赛中，
距离比赛结束还有12秒时，孙一文拿
下关键一分取得领先，几乎绝杀了比
赛。没想到，倒数三秒时她被对手刺中
一剑，比分被扳平。如同五年前一样，
比赛进入加时“决一剑”，胜负只有一
剑之隔。
“今天就是敢做动作，把自己练的

技战术运用出来。其实我也不知道自
己做了什么动作，反正打出了节奏，就
赢了。”孙一文的话语依旧轻描淡写，
但这一剑和这枚金牌，都是五年努力
带来的回报。
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“很随缘，不是那么争强好胜。”这
是孙一文对自己的评价。作为一个运
动员，这样的性格并不占优，特别是在
击剑项目上。大多数人想象的“剑客”
模样，多来自电影、电视剧等，眼神犀
利、寡言少语，一出手就要一剑封喉的
样子。但孙一文完全不是这样，她是个
十足的乐天派。不少运动员在拿到奥
运会金牌后都会激动落泪，但熟悉孙
一文的记者都知道，一旦拿了金牌，她
绝不会哭，一如既往乐呵呵地站在所
有人面前。
夺冠后接受采访时，她果然是一

脸笑容，甚至还在开玩笑：“我觉得
我的运气就没差过，我朋友喜欢去
买彩票，两块钱刮一刮的那种。带着
我就能中，她自己就不行！”夺冠当
晚，孙一文还在抖音上发视频，和网
友互动：“听说你们叫我国服夏洛特
（某款手游里，孙一文玩的击剑英雄
人物），来聊聊，你们觉得我发挥得
怎么样？”很快，视频迎来两百多万
的点赞。
夺冠是运气吗？显然不是。孙一文

2006年就入选中国国家队，十几年间
从一个年轻后辈逐渐成长为中国击剑
代表团的顶梁柱。她的天赋和多年来
付出的汗水，是没法被乐呵呵的外表
所掩盖的。
其实和大多数人一样，孙一文接

触运动的主要理由是为了强身健体。
她来自山东青岛，从小体质弱，一到冬
天就容易生病，于是开始练习跑步。一
个月之后，恰逢当地体校击剑教练来
到学校挑选运动员，孙一文被选中，迈

出了其击剑人生的第一步。
事实证明，孙一文有着与生俱来

的击剑天赋。13岁，她就被烟台击剑队
总教练许昭伟选中，进入烟台市击剑
队。一年之后，孙一文再次跳级，入选
了中国击剑队。历经长达七年的训练，
孙一文在2013年国际剑联女子重剑世
界杯系列赛中完成国际赛事首秀，一
鸣惊人。
2016年，初出茅庐的孙一文迎来

人生第一次奥运会之旅。女子重剑个
人赛上，孙玉洁、许安琪两位主力首轮
出局，重任一下子落在了年仅20岁的
孙一文身上。“当时我只想着别第一轮
输掉就行，争取多打两轮。”没想到她
越打越好，一路闯进半决赛，最终拿到
铜牌。这是中国击剑队在女子重剑个
人项目的第一枚奖牌。“那天纯属自己
状态很好，而且没有受到大家关注，所
以比较自信。”言语间，孙一文还是那
副随遇而安的样子。
这次夺冠后，她的回答也很出人

意料：“正常来说，加时赛我打不过波
佩斯库的，就是运气好罢了。“她总是
下意识地看低自己，把自己放在弱者
的位置。这种心态有好有坏，坏处是很
容易让人觉得她没有运动员应有的争
胜信念；好处则是，当一个“弱者”决心
要拿金牌时，她一定能拿出百分之百
的实力和状态迎接比赛。
从里约到东京，孙一文已成为中

国击剑队争金夺银的主力军，这次，她
也带着必胜的信心。即使决赛中被对
手拖入加时赛，依然阻挡不了孙一文
摘金。赛后，教练欧伯利自信地说：“比
赛来到加时赛后，我知道，孙一文一定
能赢。”

国服夏洛特，孙一文一剑封喉
北京时间7月24日，东京奥运会女子个人重剑比赛落

下帷幕。 中国选手孙一文在决赛中以11比10战胜罗马尼
亚选手波佩斯库，收获金牌。这是中国体育代表团在本届
奥运会上收获的第三枚金牌。

凭借这枚金牌， 孙一文成为第一个在女子个人重剑
项目上夺金的中国人。此前接受东京奥运会官网专访时，

孙一文曾说：“我想要成为中国击剑里程碑式的一名运动
员。 ”如今，她确实做到了。


